



**AQRDE**  
Association québécoise  
du personnel retraité  
de direction des écoles

## Bulletin de liaison

Volume 13, numéro 1, juin 2019

Par ce bulletin, votre Conseil d'administration veut vous donner PLUS D'INFORMATIONS sur ce qui se passe dans votre association.

### MOT DU PRÉSIDENT

Bonjour à toutes et à tous!

Je vous invite à prendre connaissance de votre bulletin de liaison de juin 2019. Vous y retrouverez diverses informations concernant les activités de votre association et les principaux dossiers traités par le Conseil d'administration. J'espère qu'il saura répondre à vos attentes.

C'est toujours avec grand plaisir que nous réalisons ce bulletin de liaison et je vous invite à le lire attentivement. Nous avons toujours comme objectif de vous informer et de susciter votre participation et votre implication à l'AQRDE.

Je veux remercier les membres du conseil d'administration ainsi que les membres qui participent aux différents comités de l'association pour leur travail de grande qualité et leur disponibilité, ce qui permet à notre association de demeurer vivante.

Si vous avez des suggestions ou pour toutes autres questions, n'hésitez pas à nous rejoindre. Nous prendrons bonne note de vos remarques et commentaires et nous tenterons de donner suite dans la mesure du possible.

C'est grâce à votre participation et à votre implication que nous existons.

Je profite de l'occasion pour vous souhaiter un très bel été 2019.

Merci à toutes et à tous!

*Réjean Gauvin, président*

### BIENVENUE AUX NOUVEAUX MEMBRES

De janvier à juin 2019, sept nouvelles retraitées ont joint les rangs de notre association. Il s'agit de Marie Constantin et Suzanne Tremblay de la commission scolaire des Premières Seigneuries, Paule Breton et Michèle Ladouceur de la commission scolaire des Navigateurs, Céline Chagnon de la commission scolaire des Patriotes, Maryse Simard de Kamouraska-Rivière-du-Loup et Danielle Boucher de la commission scolaire de la Capitale.

Nous avons perdu trois membres au cours de cette même période ce qui nous donne 387 membres au 15 juin 2019.

Nous comptons sur chacune et chacun d'entre vous pour inviter les nouveaux retraités à rejoindre nos rangs. Nous vous rappelons que l'AQRDE accueille aussi les adjointes et les adjoints retraités. Si cela vous convient mieux, informez un membre du C. A. et il nous fera plaisir de communiquer avec eux.

*Renée Lachance, trésorière*

### DOSSIER ASSURANCES COLLECTIVES

Cette année, une modification importante a été apportée à notre régime d'assurance-maladie. Le choix effectué à notre retraite entre le régime de base et le régime enrichi **n'est plus irrévocable pour ceux ou celles qui auraient choisi le régime de base**. En effet, à leur anniversaire de 65 ans, ils ou elles pourront passer du régime de base, au régime enrichi. Compte tenu de la prime exigée pour les moins de 65 ans, c'est une bonne nouvelle. Après avoir bien évalué ses besoins en assurances, une personne peut faire le choix du régime de base jusqu'à 65 ans, pour passer ensuite au régime enrichi en se prévalant de cette clause.

Notons enfin qu'en tout temps, un membre peut passer du régime enrichi au régime de base.

*Pierre Vernet*

### VISITE À THETFORD MINES

Le 5 juin dernier avait lieu notre journée d'activités à Thetford Mines. Trois golfeuses et dix-huit golfeurs ont pris leur départ au Club de golf et curling de Thetford Mines. La bonne humeur et le plaisir de se retrouver ont accompagné les golfeurs tout au long de leur parcours. Merci à André Pomerleau et François Pellerin pour leur collaboration.

Quarante-trois participantes et participants ont visité en après-midi le centre minéralogique KB3 suivi d'une visite guidée de la mine en autobus. Quelle belle découverte! Activités fort intéressantes qui nous ont enchantés.

La visite de l'église Saint-Alphonse valait le détour pour ses précieuses boiseries et surtout pour ses galeries remplies de trésors. Un gros merci à Diane Bouchard et Richard Samson pour nous avoir facilité l'organisation de cette journée.

Lors du souper, auquel participaient 76 membres conjoints et invités, plusieurs surprises dénichées par nos précieux collaborateurs nous attendaient : tirages de prix offerts par le club de golf et des entreprises de la région et une toile signée Richard Samson qui a suscité beaucoup d'intérêt.

C'est toujours un plaisir de constater que vous êtes nombreux à répondre à nos propositions d'activités.

Pour celles et ceux qui ont manqué le 5 juin, je vous invite à découvrir cet été la belle région de Thetford et je vous recommande l'Auberge la Bonne Mine pour votre séjour.

Au plaisir de vous revoir en octobre!

*Renée Lachance, trésorière*

## BILAN DES ACTIVITÉS RÉGIONALES 2018-2019

Cette année, les déjeuners et la cabane à sucre ont engendré une légère augmentation de participation en comparaison avec l'année dernière :

Année	Inscriptions	Présences
2018	111	81
2019	113	87

Depuis 2013 que nous offrons des activités à nos membres. À date, c'est 2016 qui fut la meilleure année avec 224 inscrits pour 174 présences, plus l'activité de fin d'année, visite « le Parlementaire 94 » pour 111 inscriptions. Nous souhaiterions que 2020 lui ressemble.

Voici le bilan pour chaque endroit en 2019 :

Activités	Inscriptions	Présences
Lévis	28	24
Québec	40	28
Montmagny	8	9
Cabane à sucre	37	26
<b>Total</b>	<b>113</b>	<b>87</b>

Comme vous pouvez le constater; l'intérêt semble encore présent. Nous verrons donc à vous faire des propositions pour 2020.

Merci et bon été !

*Lucie Jutras, Karmen Pross et Pierre Verret*

## MOT DU PRÉSIDENT D'ÉLECTIONS

Lors de l'assemblée générale, le 22 octobre prochain, il y aura élection de quelques postes au sein du conseil d'administration tel que spécifié dans nos règlements. Je vous rappelle que maintenant les mises en candidature des personnes intéressées doivent se faire au plus tard le 30 septembre précédant les élections auprès du président d'élections. Tout membre de l'association peut se présenter à l'un ou l'autre des postes en élection.

Les postes en élection en octobre prochain sont les postes de président(e), de trésorier(ère) ainsi qu'un poste de conseiller(ère). Je vous rappelle que le mandat de chacun de ces postes est de deux ans. La période de mise en candidature débutera lorsque vous recevrez la convocation pour l'assemblée générale dans la semaine du 9 septembre. Il vous sera également rappelé dans cette lettre la procédure établie pour les mises en nomination. Cependant, vous pouvez d'ores et déjà amorcer votre réflexion et en discuter au besoin avec vos confrères et consœurs.

*Raymond Lavoie, président d'élections*

## COMITÉ APPELLE

Il faut changer la culture!

Vous rappelez-vous lorsque vous étiez direction? Lorsque l'on se saluait aux CCG et qu'on se demandait comment ça va? « Très bien merci! Et toi? » « Comme sur des roulettes...! » Si ça n'allait pas, on le gardait pour soi ou on le partageait avec très peu de gens.

Il en est encore ainsi et c'est le défi du comité!

On le savait, on le sait encore et on est prêts à le relever. On y croit! Il faut être tenace pour être direction d'école! Il faut croire que cela ne change pas avec le temps!

Ainsi, le comité APPELLE doit créer la confiance, contrer la peur du jugement, car on le sait, on l'a entendu, certains se le sont fait dire : « Il y des directions en exercice qui vivent des difficultés dans leurs écoles, et ce pour différentes raisons. »

Cette année, le comité APPELLE s'est réuni à quatre reprises. Toujours à la recherche de stratégies pour se rendre visible auprès des « directions actives ». On est connu. Cela a été confirmé lors de notre présence au colloque de l'AQPDE en avril dernier. Maintenant, le comité doit se manifester, être visible pour devenir un moyen à envisager en cas de difficulté ou simplement pour un besoin de réflexion.

Ainsi,

- Nous rencontrerons les présidents (es) de section lors de leur C. A. de juin;
- Nous envisageons utiliser la page Facebook de l'AQPDE;
- Nous proposerons quelques lectures pédagogiques dans l'Infolettre de l'AQPDE de juin ou de juillet.

Puis à l'automne, nous poursuivrons nos rencontres dans l'espoir de voir utiliser notre belle et grande expertise. Comme le temps fait son œuvre, il devrait nous faire marquer quelques points.

Cette année, une direction a fait appel à nos services. C'est un début...

Il faut changer la culture pour permettre aux gens d'oser. Si vous avez des idées, n'hésitez pas à nous les partager!

*Lucie Jutras*

## PLAN D'ACTION 2019/ RÉVISION DES RÈGLEMENTS

Comme annoncé dans notre plan d'action 2018-2019, nous sommes à réviser les règlements de notre association. Étant donné que nous sommes un organisme sans but lucratif (OSBL), nous désirons être conformes à la loi des OSBL. Pour ce faire, nous avons formé un comité composé de 5 membres du conseil d'administration. Nous travaillons présentement avec une personne ressource, monsieur Louis Dion de la firme AGIR, Services Conseils. Nous devrions vous présenter le fruit de nos réflexions et le résultat de ces travaux au cours de l'année 2020.

*Réjean Gauvin, président*

## DON POUR UNE CAUSE SOCIALE

Ce sera la 4<sup>e</sup> année que lors de l'assemblée générale; nous solliciterons votre générosité afin de faire un don à une cause sociale ou éducative qui touche surtout les enfants d'âge scolaire.

Considérant l'alternance entre les rives, cette année, nous avons choisi la Fondation Pointe-Lévy sur la rive sud qui offre du matériel et des outils pédagogiques aux élèves en difficulté du secondaire et qui soutient ceux dont les familles ont de faibles revenus.

Une boîte sera installée près de la table des inscriptions. Libre à vous d'y déposer votre chèque de dépôt pour l'activité ou d'y vider le fond de vos poches. Pour les personnes qui désireront un reçu d'impôt; vous pourrez remplir sur place le formulaire à cet effet.

Nous vous remercions déjà de participer à cette cueillette et nous vous souhaitons une belle période estivale.

## À INSCRIRE À VOTRE AGENDA

Notre assemblée générale annuelle se tiendra à l'Hôtel Québec Inn, du boulevard Wilfrid-Hamel à Québec, le mardi 22 octobre prochain.

L'assemblée sera ouverte à 9 h 30 et le dîner est prévu vers 12 h 30 au restaurant Les Palmes de l'hôtel. Les conjoints (es) sont les bienvenus (es).

Pour profiter du tarif corporatif pour une nuitée, il faut indiquer le code 4922122 lors d'une réservation en ligne ou mentionner le groupe AQPRDE si vous téléphonez.

Il est toujours important de vous inscrire dans les délais prévus.

Nous espérons que vous y serez nombreux!

*Renée Lachance*

## LOI 126 (GEL DE L'INDEXATION DU RÉGIME DE RETRAITE RRPE)

Depuis l'élaboration du projet de loi 126, à l'automne 2016, savez-vous que plusieurs actions, dont les suivantes, ont été entreprises par des retraités, des associations engagées ou par le comité Inter-Org dans la lutte contre cette injustice ?

Voici un petit rappel :

1. Dépôt d'avis au Conseil du trésor;
2. Envoi de certaines lettres aux députés de tous les comtés;
3. Rencontres avec des députés ainsi qu'avec le ministre Moreau;
4. Sollicitation de journalistes et de chroniqueurs radio;
5. Demandes d'appui auprès d'importantes associations de retraités;
6. Rédaction et dépôt d'une pétition à l'Assemblée nationale, signée par 2205 personnes;
7. Rédaction et présentation de mémoires à la commission parlementaire en février 2017.

Après l'adoption de la Loi, la contestation s'est organisée ainsi :

1. Alliance d'associations pour la cohérence des actions : création du comité Inter-Org;
2. Contacts et rencontres avec des cabinets d'avocats;
3. Obtention d'avis juridiques;
4. Création d'une page Facebook pour rejoindre les retraités du RRPE, les informer et les mobiliser dans l'action;
5. Démarche en lobbying auprès du nouveau gouvernement, en décembre 2018.

Voici d'autres événements depuis janvier 2019 :

1. Notre lobbyiste nous quitte pour aller travailler avec le gouvernement actuel.
2. Recherche d'un nouveau lobbyiste. Nous avons trouvé Me Mario Paul Huss de la firme Municonseil avocats Inc. Celui-ci nous informe que nous serons sollicités bientôt pour une rencontre avec le ministre Dubé.
3. Nous avons sollicité une firme internationale qui a déjà supporté plusieurs recours au Canada et au Québec afin qu'elle recherche quelques cabinets d'avocats pour nous représenter. Nous avons aussi signé une entente de confidentialité avec celle-ci. À la suite de l'analyse des documents déposés, cette firme se montre intéressée à poursuivre l'évaluation de notre dossier afin d'assurer éventuellement le financement d'un recours en justice. Par cette entente avec la firme, on nous assure d'aucun engagement contractuel ou financier de notre part.

Il ne faut pas se décourager, maintenons notre mobilisation, en espérant une fin à la hauteur de nos démarches et de nos attentes.

*Réjean Gauvin, président*

## RAPPEL

Il est important de nous informer de tout changement d'adresse postale, d'adresse courriel et de numéro de téléphone en communiquant avec Marie-Line Grenier au bureau de l'AQPDE au 418 781-0700 poste 21, par courriel à [retraites@aqpde.ca](mailto:retraites@aqpde.ca) ou par la poste à l'adresse suivante :

7110, boul. Wilfrid-Hamel  
Québec (Québec) G2G 1B5  
Téléphone : 418 781-0700  
Télécopieur : 418 781-0276

Adresse courriel : [retraites@aqpde.ca](mailto:retraites@aqpde.ca)

## ALLIANCE DES ASSOCIATIONS DE RETRAITÉS (AAR)

### 1. Assemblée générale annuelle

L'assemblée générale annuelle a eu lieu le 29 mai dernier.  
L'AAR compte 11 associations qui regroupent quelque 12 500 membres.  
Le C. A. a tenu 4 réunions au cours de l'année 2018-2019.  
Une nouvelle cotisation a été établie pour l'année 2020.  
Un nouveau site Web est en cours d'élaboration.  
La présidente a participé à la Tribune des retraités.

### 2. La Tribune des retraités

La Tribune des retraités est un lieu d'échange avec le Conseil du Trésor pour les différentes associations. À cet effet, le secrétariat du Conseil du Trésor a demandé une cueillette de données afin d'obtenir l'information à jour sur les associations de retraités des secteurs public et parapublic et de comprendre le processus de consultation des membres de ces associations (tableau ci-dessous).

La Tribune a également déposé le 21 mars dernier son rapport ainsi que des pistes de solution concernant l'appauvrissement des retraités. Le SCT devrait nous revenir prochainement sur le suivi qu'il tente d'apporter à ces demandes. Le mandat de la Tribune étant de deux ans, il reste aussi à préciser si celui-ci sera renouvelé.

### 3. Facebook : Les retraités du RRPE

Des collègues nous ont informés qu'il était possible de suivre sur cette page Facebook l'évolution des démarches quant au P.L. 126. Bonne lecture!

*Danielle Dubé, vice-présidente*

---

**Statistiques provenant de la cueillette de données du SCT en collaboration avec la Tribune des retraités.  
(11 associations sur 11)**

#### **Total des membres déclarés : 12 812 pour 11/11 associations**

*Remarque : il y a un léger écart, car certaines associations ont dû répondre en termes de % ou d'estimé, car elles ne disposaient pas des données exactes.*

#### **Comité de retraite du RRPE**

- 1 880 retraités au RRPE                      14 %

#### **Comité de retraite du RREGOP**

- 8 813 retraités RREGOP                      67 %
- 1 591 retraités RRE                              12 %
- 525 retraités RRCE                              4 %
- 106 retraités RRF                              moins de 1 %

**Pour un total : 10 904                              85 %**

Autres    moins de 1 %

**La presque totalité des associations regroupe des retraités ayant cotisé à différents régimes de retraite selon les années où ils ont cotisé ou la catégorie d'emploi à laquelle ils appartenaient. Dans le tableau ci-dessous, seul le régime regroupant la majorité ou la totalité des membres de l'association est indiqué.**

1	Association des retraités de la FNEEQ (AREF)	6 434	50 %	Maj. : RREGOP
2	Association de Prof. Et Prof. Retraités du Québec (APRQ)	2 550	20 %	Maj. : RREGOP
3	Association des retraités de l'enseignement privé (ARREP)	1 420	11 %	Maj. : RREGOP
4	Association de cadres retr. de l'éducation du Québec (ACREQ)	1 300	10 %	Maj. : RRPE
5	Association québ. du pers. retr. de dir. des écoles (AQPRDE)	381	3 %	Maj. : RRPE
6	Association des dir. d'établissement scol. retr. de Mtl (ADERM)	360	3 %	Maj. : RRE
7	Association du pers. d'encadrement retr. du Québec (APERQ)	97	1 %	Seul : RRPE
8	Association du personnel retraité du Cégep Sorel-Tracy (APRCST)	79	1 %	Maj. : RREGOP
9	Association du personnel retraité du Cégep de Jonquière (APRCJ)	78	1 %	Maj. : RREGOP
10	Association des retraités du CSSS Jonquière (CSSSJ)	60	1 %	Seul. : RREGOP
11	Association des personnes retraitées du Cégep de Sainte-Foy	53	1 %	Maj. : RREGOP

Mireille Beaulac, présidente de l'AAR  
20 mai 2019